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SESIÓN DE CONCEJO Nº 71 

 

 

 

SESIÓN    : Ordinaria 

    

FECHA    : 20 de septiembre de 2022 

  

HORA    : 09:00hrs. 

 

LUGAR    : Salón de Sesiones 2º piso Edificio Central 

 

CONCEJALES   : Valentina Cáceres Monsálvez  Manuel Villagra Astorga 

      Patricio Henríquez Henríquez  María del Carmen Orueta de Val 

  Hugo Guzmán Millán   Emerson Avendaño Llanca 

  Viviana Morales Sandoval  Jacqueline Vidal Délaigue  

   Carlos Arellano Baeza   Cristian Toledo Ponce      

 

 

FUNCIONARIOS    : Víctor Salas Suarez   Director de Control 

MUNICIPALES ASISTENTES   Maritza Lagos Fraga   Directora Administración Y Finanzas    

  Juan Carlos Ortiz Urzua   Director Inspección de Obras Municipales 

  Eduardo García Chinchón  Director SECPLAC 

  Cristian Castillo Castillo   Director Gestión Ambiental 

  Arturo Álvarez Rubio   Director de RR.PP. y Comunicaciones 

  María Teresa Hernández Yáñez  Directora Desarrollo Comunitario 

      Gustavo Ponce Soto   Director de Tránsito y Tpte. Público 

      Rodrigo Vergara Tobar   Director Asesoría Jurídica 

      Juan Camilo Bustamante  Jefe Departamento de Rentas Municipales 

  Jorge Jocelin Almendras  Director Seguridad Publica 

      Mauricio Carvacho Hinojosa  Profesional SECPLAC 

      Jorge Aguilera Oviedo   Abogado Asesoría Jurídica 

      Albert Contreras Aranda   Abogado Dirección Asesoría Jurídica 

      Alejandro Bratti Retamal  Directore Dirección de Ingreso 

      Tania Sanhueza Coronado  Abogado Dirección Asesoría Jurídica 

      Nicolas Cerpa Ubilla   Jefe Seguridad Publica 

      Ana María Quinteros   Dirección Innovación 

      Andrés Cáceres Alarcón   Asesor Departamento Asesoría Urbana  

                

       

                                 

 

 

 

 

                                                                             

 

PRESIDE   : JUAN RAMON GODOY MUÑOZ   ALCALDE DE RANCAGUA 

 

 

SECRETARIO    : CARLOS MORALES LARA  SECRETARIO MUNICIPAL 
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SESIÓN DE CONCEJO ORDINARIO Nº 71 

 

 

Temas a Tratar: 
 
 
1.- Acuerdo para aprobación de Actas de Sesiones números 57, 58, 59 y 60. 
 
 
2.- Informe Comisión de Medio Ambiente y Emergencia Climática. 

 

-  Aumento de Precio Contrato de Mantención de Áreas Verdes, por aumento del sueldo mínimo, con la empresa 
Marsan Limitada. 
 
Antecedentes: Expediente N°E17840/2022, referencia Pase Interno N°7502/2022, de fecha 14 de  septiembre de 2022, 
del Director de la Dirección de Gestión Ambiental. 
 
Concejal Informante : Señorita Valentina Cáceres Monsálvez. 
 
 
3.- Acuerdo para autorizar al Señor Alcalde, convenir el reajuste del contrato de Mantención de Áreas Verdes,  por 
aumento del sueldo mínimo, con la empresa Marsan Limitada. 
 
Antecedentes: Expediente N°E17840/2022, referencia Pase Interno N°7502/2022, de fecha 14 de  septiembre de 2022, 
del Director de la Dirección de Gestión Ambiental. 
 
Expone: Señor Cristian Castillo Castillo, Director Dirección Gestión Ambiental. 
  
 
4.- Para conocimiento del Honorable Concejo Municipal, entrega de pendrive, con Plan Anual de Desarrollo 
Educativo Municipal, PADEM 2023, de acuerdo a lo establecido en la Ley N°19.410, en sus artículos 4°, 5°, y 6°, 
que modifica la Ley N°19.070, sobre Estatutos de Profesionales de la Educación. 
 
Antecedentes:  
 
-Documento N°419, de la Secretaría General, de fecha 15 de septiembre de 2022, de Secretario General 
CORMUN. 
 
-Pendrive con información. 
 
Expone: Señor Eduardo Peñaloza Acevedo, Secretario General. 
 
 
5.- Acuerdo para autorizar al Señor Alcalde suscripción de  Anexo de Convenio con la Corporación de Desarrollo 
e innovación de la Ilustre Municipalidad de Rancagua. 
 
 
Antecedentes: Borrador de Anexo de Convenio . 
 
 
Expone: Señor Rodrigo Vergara Tobar, Director Dirección Asesoría Jurídica. 
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6.- Acuerdo para celebración de Transacción entre la I. Municipalidad de Rancagua y Felipe Ignacio Zapata 
Huertas, Cédula de Identidad N°18.647.439-2, que importa el pago único y total de $45.690 (cuarenta y cinco mil 
seiscientos noventa pesos), a título indemnizatorio por los daños sufridos en su vehículo placa patente única FYHZ-
21, a consecuencia de caída de rueda delantera izquierda de éste en bache existente en calzada oriente de 
Avenida La Cruz, a la altura de Ferretería Imperial de esta comuna”. 
 
Antecedentes: Expediente N°E105868/2022 de fecha 15 de septiembre de 2022, referido a Pase Interno del 
Director de la Dirección de Asesoría Jurídica. 
 
Expone: Señor Rodrigo Vergara Tobar, Director Dirección Asesoría Jurídica. 
 
 
7. Varios. 
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SESIÓN DE CONCEJO ORDINARIO Nº 71 

 

 

Temas tratados: 

 

1.- Acuerdo para aprobación de Actas de Sesiones números 57, 58, 59 y 60. 
 

SEÑOR ALCALDE: Muy Buenos días a todos y todas, saludar a los Concejales, Concejalas, también a los 

funcionarios, funcionarias municipales, y los vecinos y vecinas de Rancagua, que están conectados es la Sesión 

número setenta y uno, del Concejo Municipal. 

 

Secretario el primer punto de la tabla, usted lo explica. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señores Concejales, quiero señalarles que en el sector donde yo vivo, 

lamentablemente, se volvieron a robar los cables, de internet, las dos primeras actas yo las tenía terminadas, y 

me faltaba solamente terminar de revisar, que las revise el día viernes, y quede con los documentos ahí, pero no 

podía enviarlos, llame a las chiquillas que son de oficina, y es  lógico, todo el mundo andaba  en sus respectivas 

actividades, y no fue posible y ayer llegó la conexión, y yo la despache. 

 

De hecho, yo no salí a ninguna parte, me quede en mi casa, porque hace poco  hace poco me entraron a robar a 

mi casa, entonces ando con miedo, de dejarla sola, más en estos días, así que salí a ninguna parte, pero como 

les digo, las tienen en sus respectivos correos, para que las revisen, y las podemos tratar la próxima semana. 

 

SEÑOR ALCALDE: Entonces, como llegaron ayer estas actas, se dejan pendientes para el próximo Concejo. 

 

ACUERDO: Actas quedan pendientes de aprobación para el próximo Concejo. 

 

 

2.- Informe Comisión de Medio Ambiente y Emergencia Climática. 

 

-  Aumento de Precio Contrato de Mantención de Áreas Verdes, por aumento del sueldo mínimo, con la empresa 
Marsan Limitada. 
 
Antecedentes: Expediente N°E17840/2022, referencia Pase Interno N°7502/2022, de fecha 14 de  septiembre de 2022, 
del Director de la Dirección de Gestión Ambiental. 
 
Concejal Informante : Señorita Valentina Cáceres Monsálvez. 
 
SEÑOR ALCALDE: Pasamos al punto número dos de la tabla, que es el informe de la Comisión de Medio 

Ambiente de Emergencia Climática, informa la Concejala Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CÁCERES: Gracias Alcalde, tenemos un único punto a tratar,  y lo va a explicar el 

Director de la Dirección de Gestión Ambiental. 

 

SEÑOR ALCALDE: Okey Concejala, entonces le damos la palabra a Cristian Castillo, Director de la Dirección de 

Gestión Ambiental. 

 

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: Gracias Alcalde, buenos días, buenos días Honorable Concejo, estimados 

colegas,  me toca exponer también el punto tres, que es la solicitud de autorización de actualización del contrato 

con la empresa MARSAN, producto del incremento del sueldo mínimo, bueno. 
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ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman conocimiento del 

tema planteado al respecto de: 

-  Aumento de Precio Contrato de Mantención de Áreas Verdes, por aumento del sueldo mínimo, con la 

empresa Marsan Limitada. 

 

 

3.- Acuerdo para autorizar al Señor Alcalde, convenir el reajuste del contrato de Mantención de Áreas Verdes,  por 
aumento del sueldo mínimo, con la empresa Marsan Limitada. 
 
Antecedentes: Expediente N°E17840/2022, referencia Pase Interno N°7502/2022, de fecha 14 de  septiembre de 2022, 
del Director de la Dirección de Gestión Ambiental. 
 
Expone: Señor Cristian Castillo Castillo, Director Dirección Gestión Ambiental. 
 
SEÑOR ALCALDE: Punto número  tres. 

 

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: tengo una pequeña presentación, que fue la que vimos en Comisión,  el 

requerimiento es la solicitud de actualización del precio, por el servicio de mantención de áreas verdes, de la 

comuna de Rancagua. 

 

La municipalidad de Rancagua el año 2020, a fines del año 2020, publica la licitación  2402-82-LE20,  donde se 

solicita el requerimiento de mantención, de todas las áreas verdes de la comuna, dividida en tres sectores, en esa 

propuesta, hay dos sectores que se adjudican a la empresa MARSAN, a través de sus respectivos decretos, que 

son el sector dos y el sector tres. 

 

Dentro de la propuesta de la licitación, existe el requerimiento, se solicita que se informen los sueldos que va a 

percibir cada uno de las personas que iban a ver prestar los servicios, divididos por distintas categorías, lo personal 

no calificado, hasta el encargado técnico. 

 

La empresa MARSAN, en el formulario siete,  informó esos sueldos que van desde los $350.000.-, (trescientos 

cincuenta mil pesos),  hasta los $665.000.-, (seiscientos sesenta y cinco mil pesos),  ¿Qué pasa?, este contrato 

inicia el año 2021, el primero de marzo, este año, como política gubernamental, el Ministerio del Trabajo y previsión 

social publica la ley N°21.456, la cual reajusta el ingreso mínimo, en dos tandas, y además, entrega un subsidio a 

aquella empresa que se acogen dentro de los rangos y dentro de los requerimientos que plantea el Gobierno, para 

poder absorber y poder incrementar el sueldo según se indica en  la ley, ¿Qué indica la ley? Que, a contar del 

primero de mayo, se eleva el sueldo a $380.000.-, (trescientos ochenta mil pesos), y luego del primero de agosto 

se eleva a $400.000.-, (cuatrocientos mil pesos). 

 

En el  título N°2,  de la ley, en el artículo N°9, también se indica que se va a otorgar un subsidio a las micro, 

pequeña y mediana empresa, como les mencioné MARSAN, para los personal no calificado, que es la mayoría, 

que son los auxiliares, ellos ofertan en su propuesta un sueldo base de $350.000.-, (trescientos cincuenta mil 

pesos), entonces, la empresa dice ya, hagamos el requerimiento al Gobierno, hacen la postulación, y resulta que 

la empresa no forma parte de los beneficiarios, por ser una gran empresa, por lo tanto, ellos dicen necesitamos 

cubrir legalmente esto, porque es ley, pero no tenemos la capacidad, la solvencia económica de poder absorber 

nosotros esto, sin ayuda.  

 

Por lo tanto, ellos no envía una carta, indicando este requerimiento con todos los análisis de costos, nos reunimos 

con el equipo técnico, la empezamos a revisar,  hicimos algunas observaciones, me ingresan un nuevo 

requerimiento, lo validamos desde acá, donde se menciona que los beneficiarios de este incremento, o las 

personas que se ven afectadas, son cuatrocientas veintiocho personas del contrato, donde se encuentras 
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jardineros, pioneta, auxiliares de poda, auxiliares de corte y manejo de césped, y los capataces. 

 

Actualmente el contrato, tiene un valor de $210,07.-, (doscientos diez pesos coma cero siete), neto, por cada metro 

cuadrado que ellos mantienen, en esta carta, ellos nos solicitan por los dos incrementos,  para llegar a los 

trescientos ochenta,   y para llegar a los cuatrocientos, valor diferenciado, desde mayo julio, pasar de $210,07.-, 

(doscientos diez pesos coma cero siete), a los $221,49.-, (doscientos veintiún pesos coma cuarenta y nueve), por 

metro cuadrado, y de agosto en adelante $228,9.-, (doscientos veintiocho coma nueve) por metro.  

 

La unidad técnica revisó el contenido de la carta, y considera pertinente aumentar el contrato, considerando 

traspasar directamente este aumento al municipio, toda vez, que ellos  además, no cuentan con ningún subsidio, 

estos contratos son básicamente mano de obra, son muy fuertes en lo que es contratación de personal, estamos 

hablando que son más de cuatrocientas personas, quinientas personas que trabajan en estos contratos. 

 

En resumen, el incremento que sufre, o que sufriría el contrato de forma mensual, es el siguiente: 

 

En el sector dos, hoy son $152.276.327.-, (ciento cincuenta y dos millones doscientos setenta y seis mil trescientos 

veintisiete pesos), IVA incluido, por la mantención de seiscientos nueve mil ciento cuarenta y seis (609.146) metros 

cuadrados, por el periodo de mayo a julio,  el incremento es de un poco más de $8.000.000.-, (ocho millones de 

pesos), pasando a $160.554.500.-, (ciento sesenta millones quinientos cincuenta y cuatro mil quinientos pesos),  

y desde agosto en adelante $165.925.888.-, (ciento sesenta y cinco millones novecientos veinticinco mil 

ochocientos ochenta y ocho pesos), todos estos valores son IVA incluido. 

 

En este sector, el incremento corresponde a $13.649.561.-, (trece millones seiscientos cuarenta y nueve mil 

quinientos sesenta y un pesos), en el sector  tres, son ochocientos cincuenta y dos mil doscientos doce (852.212) 

metros cuadrado, que se mantienen con un costo de $213.038.768.-, (doscientos trece millones treinta y ocho mil 

setecientos sesenta y ocho pesos), para el periodo de mayo a julio se incrementaría a $224.620.159.-, (doscientos 

veinticuatro millones seiscientos veinte mil ciento cincuenta y nueve pesos) y desde agosto en adelante 

$232.134.879.-, (doscientos treinta y dos millones ciento treinta y cuatro mil ochocientos setenta y nueve pesos), 

llegando un incremento total de $19.096.111.-, (diecinueve millones noventa y seis mil ciento once millones de 

pesos), si los llevamos a porcentaje, la oferta de ellos para el sueldo de los auxiliares era de $350.000.-, (trescientos 

cincuenta mil peso), la ley habla que hay que llegar a $400.000.-, (cuatrocientos mil pesos), como suelo base,  eso 

es un catorce coma veintiocho por cientos (14.28%),  de incremento. 

 

Si nosotros revisamos el incremento de cada uno de estos sectores, desde $13.000.000.-, (trece millones de 

pesos), incrementados del sector dos, con el original de los $152.000.000.-, (ciento cincuenta y dos millones de 

pesos), hablamos que es un ocho coma nueve por ciento (8,9%). 

 

 Por lo tanto, ellos en parte también están solventando los costos asociados al incremento, nos piden un incremento 

de un ocho coma nueve por ciento (8,9%), siendo que el incremento de los trescientos cincuenta a los 

cuatrocientos,  es de un catorce coma tres por ciento ((14,3%) aproximadamente.  

 

En función de lo anterior, se solicita al Honorable Concejo, aprobar la medida para poder asegurar, pagar los 

sueldos cada una de estas personas en función de lo que indica la ley. 

 

SEÑOR ALCALDE: Director, esta diferencia de los recolectores,  de la recolección  de residuos, que ellos reciben 

si un recurso de la SUBDERE ¿no?. 

 

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: Si, es que ellos aparte, por un tema legal, no es para todos los municipios, es para 

algunos, que son como de la Asociación de Recolectores, reciben uno que es de la SUBDERE, que complementa 
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un bono que se les entrega de forma mensual, que se pasó por el Concejo hace poco, y que ahora en septiembre, 

con el sueldo de septiembre, recibieron la cuota correspondiente. 

 

Acá el Gobierno como modifica la ley, y nadie lo previó, porque por lo general, como se mencionó en la Comisión, 

el reajuste del sueldo mínimo está ligado al IPC, y la verdad, esto fue muy sobre el IPC, entonces ellos dicen 

nosotros los subsidiamos, pero sin embargo, la empresa no califica,  está calificada como gran empresas, 

básicamente por su factura, pero gran parte de esos costos tiene relación con mano de obra, no son productivos 

por decirlo de alguna forma, no tienen grandes instalaciones, la gente está toda en la calle,  por lo tanto lo que 

ellos nos solicitan es poder traspasar estos costos al municipio. 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, ¿no se si hay alguna consulta duda?,  Si no procedemos a la votación. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CÁCERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo.  

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora María del Carmen Orueta. 

 

SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 
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SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Ya señor Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Gracia Director, bueno, primero valorar el hecho de que podamos justamente incrementar y 

poder gestionar recursos a los trabajadores de las áreas verdes, aquí hay un tema de fondo también, cuando se 

haciendo estos incrementos,  y qué bueno que se incrementa el sueldo mínimo, sin duda, pero debiera  tener una 

política de Gobierno, y  de Estado, cuando se hacen estos incrementos, porque finalmente son los municipios los 

que hoy día tienen que destinar los recursos de sus presupuestos municipales, presupuesto que además, sirven 

justamente para los proyectos sociales, para todos los proyectos de Rancagua, así como se hace en este caso 

con los recolector de residuos, también debiera hacerse en este caso con quiénes son los que menos sueldo tienen 

dentro de las labores municipales, y en algo  tan importantes como son las áreas verdes, eso es algo que se debe 

considerar, y no solamente hacer la ley, porque muchas veces se hace la ley, pero no hay financiamiento, como 

estamos viendo en este caso. 

 

Concejal Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde, justamente le mencioné ahí entre  medio de todo este tema, a mí me 

parece que una vez más, el estado central toma de decisiones a costa de los bolsillos de los municipios, y más 

allá, estamos absolutamente de acuerdo con que $400.000.-, (cuatrocientos mil pesos), aún sigue siendo poco, 

pero nosotros, por las características de lo que hacemos, es obvio que vamos  a contratar empresas que no logran 

los tipos de beneficios que tenemos.  

 

Por lo tanto, no están diciendo asuman ustedes, eso es lo que nos están diciendo, entonces yo le pido Alcalde que 

oficie a la Asociación Chilena de Municipalidades,  para que esto sea visto, con la Subsecretaría de Desarrollo 

Regional, porque no puede ser, o sea son casi casi $30.000.000.-, (treinta millones de pesos), aproximadamente,  

que nos va a costar dos meses más, veamos lo que nos va a seguir costando de aquí para adelante, entonces yo 

creo que es importante tocar el tema a nivel de asociación. 

 

SEÑOR ALCALDE: Así es, lo vamos a presentar  en el Comité Ejecutivo, de la Asociación Chilena de 

Municipalidades. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los señores concejales asistentes, se aprueba convenir el reajuste del 

contrato de Mantención de Áreas Verdes,  por aumento del sueldo mínimo, con la empresa Marsan 

Limitada. 

 

 

4.- Para conocimiento del Honorable Concejo Municipal, entrega de pendrive, con Plan Anual de Desarrollo 
Educativo Municipal, PADEM 2023, de acuerdo a lo establecido en la Ley N°19.410, en sus artículos 4°, 5°, y 6°, 
que modifica la Ley N°19.070, sobre Estatutos de Profesionales de la Educación. 
 
Antecedentes:  
 
-Documento N°419, de la Secretaría General, de fecha 15 de septiembre de 2022, de Secretario General 
CORMUN. 
 
-Pendrive con información. 
 
Expone: Señor Eduardo Peñaloza Acevedo, Secretario General. 
 



Concejo Municipal - Sesión Ordinaria N° 71 (20.09.2022) 

 

10 

 

SEÑOR ALCALDE: El punto número cuatro, es para conocimiento del Honorable Concejo Municipal, la entrega 

de Pendrive,  con el plan anual de desarrollo educativo municipal que es el PADEM 2023, como lo establece la 

ley,  en este caso, lo expondrá Don Eduardo Castro, que es el Director de Educación, de la Corporación Municipal.

  

SEÑOR EDUARDO CASTRO: Buenos días Honorable Concejo, Alcalde, bueno, cumplimos con hacerles llegar, 
y presentar al Honorable del Concejo,  el plan anual de la educación municipal, que es la obligación legal que 
tenemos de este instrumento de gestión y planificación. 
 
Bueno, antes de demostrar fundamentalmente cómo trabajamos el PADEM, creo que lo relevante es que ustedes 
cuentan con el plan elaborado con toda la comunidad educativa de nuestros establecimientos,  de los cuarenta y 
ocho establecimientos, eso considera los treinta y seis establecimientos, diez  jardines infantiles y las dos 
bibliotecas, ustedes van a poder en un plazo de treinta días,  del momento que se lo entregamos, hacer las 
observaciones para evaluarlas e incorporarlas al plan para su posterior aprobación, de este mismo Honorable 
Concejo.  
 
Bueno, hicimos dos jornadas de participación, donde estuvieron presente cada uno de los integrantes de las 
comunidades educativas, representadas en los Concejos escolares, ahí está señalado, como como lo hicimos, 
participaron, ustedes saben que  los Concejos escolares están representados por el presidente del Concejo, que 
es el Director o Directora del establecimiento, un representante de los profesores, un representante de los 
asistentes a la educación, un estudiante, un integrante del centro de padres, y también un representante del 
sostenedor, todos aquellos elegidos, salvo el sostenedor, elegidos democráticamente por sus pares.  
 
Bueno, ahí está el desarrollo de la actividad, como se hizo, una bienvenida, una presentación del Alcalde, que no 
podemos contar con ella, está presupuestado así, es importante que el Alcalde señalará a las comunidades 
educativas, lo que está escrito en su plan de Gobierno comunal, en el área de educación, se hizo el trabajo con 
cada una de estas comisiones, se organizaron las personas de tal manera que no se conocían entre ellos, es  decir 
había un Director de establecimiento y un representante asistente a la educación de otro colegio. 
 
La idea era que no hubiese ningún grado de influencia en las opiniones, y el trabajo que allí se realizaron en estas 
Comisiones,  bueno, aquí estamos en la forma cómo se trabajó, esto no está en la presentación que le hicimos 
llegar en el pendrive, solamente estoy hablando de la metodología de trabajo.  
 
Bueno, no alcanza a ver ahí todo lo que dice, pero se generó un facilitador, quién fue el que generó o resumió todo 
el trabajo que se hizo en la Comisión, en todo esto, usamos tecnología a través de un código QR, estaban las 
preguntas, y también de manera instantánea, la gente iba respondiendo, ahí están la las propuestas que se 
hicieron, bienestar ciudadano, medio ambiente, cultura, identidad, infraestructura, territorio y conectividad, empleo 
y emprendimiento, gestión municipal, equidad de género. 
 
En el plan de Gobierno comunal, aparecen en estas propuestas o estas líneas de trabajo que son de desarrollo 
humano, educación, salud y deportes, y obviamente tomamos lo que es educación,  creo que seguir hablando de 
esto no es relevante, porque esta es la metodología que usamos, pero creo que es importante que ustedes revisen 
el instrumento, tenemos que definir el mecanismo de cómo nos hacen llegar ustedes, las propuestas, las 
sugerencias, al PADEM. 
 
SEÑOR ALCALDE: Sí, para dejarlo  en claro, hoy día, como establece la ley, se entrega en el plazo del mes de 

septiembre, el PADEM  al Concejo Municipal, posteriormente hay una Comisión de Educación, y antes de 

diciembre, en este caso, me parece que es la fecha, 15  de noviembre, debe estar en Concejo para su aprobación. 

Todo aporte va a ser importante, sobre todo porque esto fue construido como dice el Director, con los 
establecimientos educacionales, dos líneas que son importantes, primero el tema de la sustentabilidad en los 
establecimientos educacionales, en concepto de medio ambiente, y segundo en materia de infraestructura, 
recordemos que nosotros estamos adscritos a la ley de traspaso, de los servicios locales de educación. 
 
Nosotros tenemos fecha para el 2025, por tanto, toda la regularización que se debe hacer de los establecimientos 
educacionales, es relevante en los próximos años, porque si no es así, los recursos para poder ir regularizando, 
van a salir del fondo común municipal, Comunas que han traspasado los establecimientos educacionales, ejemplo 
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que no tenga la certificación, que no tengan SEC, electricidad, estoy diciendo varios temas, gas, y que sean 
traspasados sin tener todas las condiciones, en un plazo de, si no me equivoco, ocho años, se descuenta del fondo 
común municipal, por eso, es muy importante lo que hoy día se tiene como plan en los próximos dos años. 
 
SEÑOR EDUARDO CASTRO: Disculpen, me faltó presentar a quienes me acompañan,  Macarena Avendaño, 
coordinadora técnico pedagógica de esa área, y Raúl Opazo, quien coordino todo el trabajo del PADEM, desde la 
comuna.  
 
SEÑORA MACARENA AVENDAÑO: Bueno, primero que todo buenos días a cada  uno, complementar lo que 
señalaban Don Eduardo, que acá lo más importante de destacar, es la participación activa de cada estamento, la 
metodología de estas mesas de trabajo, se realizó en dos jornadas, y en estas jornadas, que fue el 26 y el 29, la 
convocatoria alcanzó más de doscientas personas, en cada una, por lo tanto, estamos hablando de cuatrocientas  
o un poco más, también desde ahí, desde lo que él explicaba de hacer los representante, de manera aleatoria, se 
provocó algo muy importante, porque pudimos hacer, poder conversar de manera de alcanzar toda la trayectoria 
educativa, donde las mesas de trabajo nos encontramos con Directoras de Jardines Infantiles, como estudiantes 
de enseñanza media. 
 
Entonces también es muy importante lo que se realizó, porque la idea y el propósito de eso era poder sensibilizar 
también a la Comunidad, donde dar a conocer que el PADEM, más allá de ser un documento administrativo, debe 
ser un documento con sentido pedagógico, y partimos de la base también de haciendo la consulta de cuál era la 
educación que se sueña para la comuna, eso. 
 
SEÑOR ALCALDE: Muy bien, estamos entonces. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde, sobre lo que dice nuestra amiga, tiene absolutamente toda la razón, lo 

normal es que los PADEM sean la Biblia, rígete por ella, pero hasta ahí, nadie se rige por ella, esto  tiene que ver 

con, desde mi punto de vista, con lo que significa un colegio en un barrio, el colegio debiera ser un incidente más 

del desarrollo de un barrio, y esto también tiene claramente una incidencia en la pérdida de alumnos importante, 

que hemos tenido desde la educación municipal, porque no queremos colegios insertos verdaderamente, en el 

quehacer de un barrio, entonces, es ahí donde yo creo que hay que incorporar  líneas de trabajo con la Comunidad,  

y sus representantes, que efectivamente sintamos que ese colegio que está ahí es parte nuestras, y no un montón 

de chiquillos, que vienen de diferentes puntos de Rancagua, a proveerse de un servicio de educación,  qué es lo 

que ocurre, lamentablemente hoy día, es así, entonces yo creo que hay que incorporar elementos de asociación 

del Colegio con la Comunidad donde este inserta, eso. 

 

SEÑOR ALCALDE: En algún momento, el Ministerio de Educación, tuvo un buen programa, que se llamó escuelas 

abiertas, una escuela abierta donde los establecimientos educacionales, los fines de semana pierden 

infraestructura, pero bueno, el tema del PADEM, hoy día se presenta, después vamos a ir en detalle justamente 

en la Comisión de Educación, pero lo más importante es visualizar como nosotros vamos justamente a hacer este 

traspaso de educación. 

 

En particular, yo creo que, y lo he expresado también en la Asociación Chilena de Municipalidades, yo creo que 

hay establecimientos, comunas, que perfectamente pueden transformarse en servicio local en sí misma, aquí hay, 

existen, cierta exigencia que son del año 2014, de abril del 2014, pero me parece que ahí debiese existir una 

revisión, con respecto a comunas que tengan hoy día la posibilidad por los resultados, porque tengan también las 

cotizaciones al día, con todos los temas financieros,  de puede transformarse en servicio local, porque en este 

caso Rancagua entraría con cinco comunas más, es decir, el servicio local administrativa Rancagua, y cinco 

comunas más,  hay varias experiencias de servicios locales de educación, lo que dicen, la realidad es muy distinta, 

y hay varias experiencias de servicios locales, dónde pasó esto, y han tenido dificultades,  lo plantearemos un 

momento en el Concejo, quienes quieran, Concejales, Concejalas, de apoyar, podríamos perfectamente hacer una 

solicitud en esta materia, gracias Director. 
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SEÑOR EDUARDO CASTRO: Solamente responderle al Concejal Arellano, que curiosamente Rancagua, y 
afortunadamente, también, Rancagua no pierde matricula, era un incremento de matrícula, pero cuando uno mira 
en algunos colegios, la pérdida de estudiantes, ahí hay que preocuparnos, perdemos, pero si pudiéramos retener, 
habría aumentado tres veces, cerca de trescientos alumnos, y la gran preocupación que se viene, que va a ser 
también trabajó del servicio local, es nuestra oferta, educación media, científico humanista, ahí tenemos un tema 
grande, porque si uno suma todos los octavos, no caben dentro del sistema, entonces, ahí hay un tema que no se 
visualizó con anticipación, que no tenemos ofertas de enseñanza media, científico humanista, para nuestros 
estudiantes. 
 
SEÑOR ALCALDE: Y aunque traspasemos la educación, los apoderados, los alumnos, los estudiantes, siempre 

van a venir al municipios. 

 

Muy bien, lo presentamos en detalle en la próxima, le pedimos a los Concejales y Concejalas, que hagan las 

observaciones. 

 

Concejal Villagra. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Si me permite, sería bueno decirle a la Presidenta de esta Comisión, que nos dé 

un plazo de un mes, para ver las observaciones, programarla, no sé si le parece a ella, y a  los demás Concejales, 

y a mediados de octubre hacer la Comisión, para ya tenerla, no esperar a última fecha, porque esto hay que 

aprobarlo el 15 de noviembre. 

 

SEÑOR ALCALDE:  ¿Quien preside la Comisión? Valentina, entonces para verlo durante el mes de octubre, y lo 
podemos mirar en el primera Concejo de noviembre, vamos a ir finalizando, vamos a entrar en detalle cuando sea 
la parte técnica, vamos a entrar en detalle con respecto a la presentación en la Comisión de Educación, gracias a 
Director. 
 
Concejal Toledo. 
 
SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Aprovechando que esta el Director acá,  quería felicitarlo por la gestión de llevar a 

los niños al estadio, el otro día el partido del O´Higgins, con la Calera, con Antofagasta también, ahí participe, se 

iban muchos niños felices, con los apoderados, así que felicitarlo por la gestión, y esperemos que esto no se 

pierda, la verdad que esos momentos los niños los aprecian  mucho, así que eso, muchas gracias. 

 

ACUERDO: Con la información entregada, los Señores Concejales asistentes, toman conocimiento del 

tema planteado al respecto de la entrega de pendrive, con Plan Anual de Desarrollo Educativo Municipal, 

PADEM 2023, de acuerdo a lo establecido en la Ley N°19.410, en sus artículos 4°, 5°, y 6°, que modifica la 

Ley N°19.070, sobre Estatutos de Profesionales de la Educación. 

 

 

5.- Acuerdo para autorizar al Señor Alcalde suscripción de  Anexo de Convenio con la Corporación de Desarrollo 
e innovación de la Ilustre Municipalidad de Rancagua. 
 
 
Antecedentes: Borrador de Anexo de Convenio . 
 
 
Expone: Señor Rodrigo Vergara Tobar, Director Dirección Asesoría Jurídica. 
 

SEÑOR ALCALDE:  Pasamos al punto número cinco de la tabla, que es el acuerdo para utilizar el anexo de 
Convenio, con la Corporación de Desarrollo Innovación, de la Ilustre Municipalidad de Rancagua, expone Rodrigo 
Vergara, Director de Dirección de Asesoría Jurídica.  
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SEÑOR RODRIGO VERGARA: Gracias Alcalde bueno días, buenos días a las Señoras Concejalas, a los Señores 
Concejales, queremos referirnos entonces al anexo de Convenio de Cooperación y Colaboración entre la 
Corporación de Desarrollo e Innovación de la ilustre Municipalidad de Rancagua, y la Ilustre Municipalidad de 
Rancagua. 
 
Este anexo es fundamentalmente hace referencia, a la cooperación y colaboración entre la Corporación y la 
Municipalidad, con la finalidad de coordinar entre dichas entidades la mutua contribuciones de apoyo para el 
diseño, desarrollo y ejecuciones  de acciones, tendientes a alcanzar objetivos comunes de acuerdo con los 
objetivos institucionales, que son los propios que describen la primera cláusula, de este  convenio, así mismo los 
numerales, 3, 4, 6 , 8 y 9, entiendo Don Carlos que esta copia la tiene cada uno de los Concejales, ¿verdad, para 
no andar mayormente sobre el tema. 
 
En la cláusula segunda, de la misma, se refiere a la creación de Concejos y planes comunales de Seguridad 
Pública, en donde la Municipalidad puede realizar actividades tendientes a la capacitación, promoción del empleo, 
fomento de obras de desarrollo comunal, el fomento y la participación, junto a otros organismos en la protección y 
difusión de desarrollo y logística en todo lo que diga relación a la seguridad ciudadana de la comuna.  
 
Dentro de lo específico, tiene que ver con la cláusula cuarta, que se refiere con el marco jurídico vigente y en este 
sentido, que los comparecientes, han acordado unir esfuerzos en fortalecer temática, no consideraban en el 
convenio principal, que se celebró el 16 de diciembre del año 2019, como es lo relacionado a la seguridad 
ciudadana, y qué bien se describe en el área de desarrollo de ambas instituciones, en la cláusula segunda y tercera 
de este anexo. 
 
La que vamos a generar son en primer lugar, proveer a la Comunidad de servicios preventivos de tipo operativo, 
a través de patrullajes y  sistema de tele vigilancia.  
 
Dos, diseñar, ejecutar en el ámbito de la seguridad ciudadana planes y programas entre las partes o en asociación 
con otros organismos públicos o privados, destinados a entregar mayor seguridad a los vecinos y vecinas de la 
comuna, en las áreas de la prevención del delito y protección Civil.  
 
Tres, desarrollar proyectos de intervención tendientes a la recuperación de espacios públicos, participar, 
desarrollar o dirigir programas que permitan el uso de la incorporación o entrega de sistemas tecnológicos, de 
comunicación y de vigilancia y cualquier otro elemento, equipamiento e infraestructura para la prevención del delito, 
así como con otros organismos públicos o privados.  
 
Cuarto, participar en instancias intersectoriales, con otros organismos para el diseño y aplicación de políticas de 
control y sanción penal, adaptadas a los requerimientos de seguridad de la comuna, para fomentar, coordinar, 
promover, organizar y difundir todo aquello relacionado con la seguridad ciudadana, y la gestión del riesgo de 
desastres socio ambientales, en la comuna.  
 
En la cláusula quinta de este anexo, la Municipalidad de Rancagua, se obliga a asignar a la Corporación de 
Desarrollo e Innovación, una subvención municipal destinada al financiamiento del cumplimiento de los objetivos 
señalados en la cláusula precedente. 
 
En la cláusula sexta, se refieren a las obliga a las obligaciones conjuntas de las partes, entre ellas: 
 
A. respetar la identidad institucional de cada parte con sus principios, políticas, normas, que en general aplican a 
su funcionamiento en particular. 
 
B. Contribuir según su capacidad y disponibilidad, con los recursos necesarios para ejecutar los objetivos del 
presente convenio. 
 
C. responder por el debido uso de los instrumentos, instalaciones, materiales y equipos que se utilizan en el 
desarrollo de la actividad del presente Convenio y su buen manejo. 
D. Informar a la otra parte sobre las decisiones administrativas relacionadas que representen cambios que afecten 
el desarrollo del convenio. 
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En el número séptimo, en la cláusula número séptimo, se establecen las obligaciones que deberá cumplir la 
corporación, entre ellas: colaborar de manera permanente con la Dirección de Seguridad Pública y gestión del 
Riesgo, en materia de innovación, capacitaciones, diseño de plataformas tecnológicas, presentación de charlas y 
talleres dentro de este ámbito a la Comunidad.  
 
Dos, contratar personal idóneo cumplimiento de las siguientes funciones, encargado de convenio que realizará las 
funciones de control y gestión administrativa por parte de la corporación 
 
Supervisores operativos, que  realizarán las funciones de fiscalizar los lineamientos y plan de trabajo acordado 
con la Municipalidad, entre otras, con los patrulleros de los vehículos motorizados. 
 
Personal para la conducción de vehículos motorizados, cumpliendo la materia de la legislación vigente, entregados 
en COMODATO por la Municipalidad de Rancagua, quienes realizarán labores de patrullaje preventivo, 
exclusivamente en la comuna de Rancagua, mediante trabajo de turno, los siete días de la semana, las veinticuatro 
horas del día, según el plan de trabajo de la Dirección de Seguridad Pública y Gestión del Riesgo de la 
Municipalidad. 
 
Administrarse según la subvención municipal, otorgada a las siguientes ítems: 
 
A. Efectuar el pago de las remuneraciones al personal contratado. 
 
B. Gastos administrativos, operacionales propio de las funciones descritas y de emergencia que se produzca en 
la ejecución del presente anexo de convenio. 
 
Por su parte, en la cláusula número octava, se establecen las obligaciones que debería adoptar la Municipalidad, 
para la ejecución de esta en este anexo de convenio, y entre ellas se señalan las siguientes: 
 
Velar la correcta ejecución de este anexo de Convenio, tanto técnica, financiera, administrativa, como 
operacionalmente, por intermedio de la Dirección de Seguridad Pública y Gestión de Riesgo. 
 
Entregar la subvención municipal aprobada por el Honorable Concejo Municipal, dentro del marco regulatorio 
vigente, las que deberán ser rendidas por la corporación oportunamente antes del 31 de diciembre de cada año.  
Suministrar de combustible, así como de los recursos necesarios para la circulación de los vehículos entregados 
en COMODATO, entre entregar la indumentaria y otros elementos de seguridad y protección para cada operador 
de los vehículos de patrullaje, así como también para todo el personal que se desempeñe en las labores propias 
del presente Convenio.  
 
Ejecutar las mantenciones de los vehículos entregados en COMODATO según esté señalado en las pautas de 
marcas respectivas.  
 
Diseñar un sistema de patrullaje preventivo, disuasivo, de eminente enfoque comunitario que preste servicios de 
ronda dentro del perímetro de la comuna, con la finalidad de aumentar la percepción de seguridad de las, y los 
vecinos de Rancagua.  
 
Capacitar a los trabajadores que contratará  la Corporación, para el cumplimiento de las funciones de este anexo 
de convenio, a través del plan definido y ejecutado por la Dirección de Seguridad Pública y Gestión de Riesgo de 
la Municipalidad, teniendo como áreas preferentes de capacitación, la conducción defensiva, reacción ante 
emergencias, trato atención al usuario, género, enfoque de derechos, aspectos legales del ejercicio de la función, 
y otros aspectos relevantes relacionados con la función. 
 
Finalmente, promover el trabajo preventivo en materia de seguridad, en las organizaciones sociales, tanto 
territoriales como funcionales, establecimientos públicos como privados, entre otros, utilizando como enlace la 
Dirección de Seguridad Pública y Gestión del Riesgo. 
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Eso es fundamentalmente lo que quería expresar respecto a este anexo de convenio, y cuáles son sus cláusulas 
más relevante, en términos de hacer extensivo el Convenio primitivo que se firmó en el año 2019, entre la 
Corporación de Desarrollo e Innovación, de la Municipalidad de Rancagua, y la Ilustre Municipalidad de Rancagua. 
 
Gracias Alcalde. 
 
SEÑOR ALCALDE: Gracias Director, ¿no se si hay alguna consulta?, ¿de un Concejal o Concejala?  

 

Si no hay consultas, procedemos a la votación. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CÁCERES: Apruebo 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo.  

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora María del Carmen Orueta. 

 

SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 
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SEÑOR CARLOS MORALES:  Ya señor Alcalde. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los señores concejales asistentes, se aprueba la suscripción de  Anexo 

de Convenio con la Corporación de Desarrollo e innovación de la Ilustre Municipalidad de Rancagua. 

 

 

6.- Acuerdo para celebración de Transacción entre la I. Municipalidad de Rancagua y Felipe Ignacio Zapata 
Huertas, Cédula de Identidad N°18.647.439-2, que importa el pago único y total de $45.690 (cuarenta y cinco mil 
seiscientos noventa pesos), a título indemnizatorio por los daños sufridos en su vehículo placa patente única FYHZ-
21, a consecuencia de caída de rueda delantera izquierda de éste en bache existente en calzada oriente de 
Avenida La Cruz, a la altura de Ferretería Imperial de esta comuna”. 
 
Antecedentes: Expediente N°E105868/2022 de fecha 15 de septiembre de 2022, referido a Pase Interno del 
Director de la Dirección de Asesoría Jurídica. 
 
Expone: Señor Rodrigo Vergara Tobar, Director Dirección Asesoría Jurídica. 
 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, el punto número seis de la tabla,  lo expone Rodrigo Vergara, es un acuerdo de 

transacción de la Ilustre Municipalidad de Rancagua. 

 

SEÑOR RODRIGO VERGARA: Si, se refiere señor Alcalde, a un pago único total, en favor de un  ciudadano de 

la comuna de Rancagua, que, por  razones obvias, no voy a señalar su identidad, y se refiere al pago de la suma 

de $45.690.-, (cuarenta y cinco mil seiscientos noventa pesos), a título indemnizatorio, por los daños sufridos en 

su vehículo, Placa Patente Única, en consecuencia de caída de rueda delantera izquierda, en bache existente  en 

calzada Oriente de Avenida la Cruz, a la altura de ferretería IMPERIAL, de  la comuna de Rancagua. 

 

Los antecedentes se encuentran establecidos en el expediente número E105868/2022, es de fecha 15 de 

septiembre, eso señor Alcalde, respecto a esta materia. 

 

SEÑOR ALCALDE: No sé si hay alguna consulta, duda. 

 

Concejal Avendaño. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Muchas gracias Señor Alcalde, yo no sé si me pasó a mí, o paso en general, 

pero no se escuchó el principio la presentación, se escuchó el final, solo que se refería a un bache, y un incidente 

que sucedió, si el Director pudiese repetirlo, por favor. 

 

SEÑOR RODRIGO VERGARA: Sí, con mucho gusto. 
 
Se refiere al acuerdo que se solicita para la celebración de una transacción entre la Ilustre Municipalidad de 
Rancagua, y un ciudadano de la comuna, que sufrió un accidente o incidente, y qué importa el pago único y total 
de la suma de $45.690.-, (cuarenta y cinco mil seiscientos noventa pesos), a título indemnizatorio, por los daños 
sufridos en su vehículo, a consecuencia de caída de rueda delantera izquierda, de este vehículo en un bache 
existente en la calzada Oriente de Avenida la Cruz, a la altura de la ferretería imperial de Rancagua, y que los 
antecedentes de esta petición, se encuentran en expediente número E105868/2022, es de fecha 15 de septiembre 
del año 2022. 
 
Eso es Señor Concejal. 
 
SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Ahí se escuchó bien, muchas gracias. 

 

SEÑOR ALCALDE: No se si hay ¿alguna consulta, duda? 
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Procedemos a la votación Secretario. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señorita Valentina Cáceres. 

 

SEÑORITA VALENTINA CÁCERES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Manuel Villagra. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Patricio Henríquez. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Apruebo.  

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora María del Carmen Orueta. 

 

SEÑORA MARÍA DEL CARMEN ORUETA: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Hugo Guzmán. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señor Emerson Avendaño. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señorita Viviana Morales. 

 

SEÑORITA VIVIANA MORALES: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Señora Jacqueline Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Carlos Arellano. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Señor Cristian Toledo. 

 

SEÑOR CRISTIAN TOLEDO: Apruebo. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES:  Ya señor Alcalde. 

 

ACUERDO: Por la unanimidad de los señores concejales asistentes, se aprueba la celebración de 

Transacción entre la I. Municipalidad de Rancagua y Felipe Ignacio Zapata Huertas, Cédula de Identidad 

N°18.647.439-2, que importa el pago único y total de $45.690 (cuarenta y cinco mil seiscientos noventa 

pesos), a título indemnizatorio por los daños sufridos en su vehículo placa patente única FYHZ-21, a 
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consecuencia de caída de rueda delantera izquierda de éste en bache existente en calzada oriente de 

Avenida La Cruz, a la altura de Ferretería Imperial de esta comuna”. 

 

 

7. Varios. 
 

SEÑOR ALCALDE: Pasamos a puntos varios. 

 

Tengo dos nombres anotados para puntos varios, que es el Concejal Manuel Villagra, Concejal  Patricio Henríquez, 

Concejal Emerson Avendaño, Concejala Viviana Morales y Concejal Guzmán. 

 

Concejal Villagra. 

 

 

7.1.- Información entregada a Administración por bache en Población los Artesanos, Calle los Talabarteros. 
 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Gracias Alcalde, a propósito de baches, le hice llegar la semana pasada, a la 

administradora, Señora Alicia Barrera, un bache grande que hay ahí en la Población Los Artesanos, en la Calle los 

Talabarteros N°0746, donde han ocurrido varios accidentes, el problema que ahí se está hundiendo el pavimento, 

yo traigo un pequeño video,  que obviamente no lo van a ver todos, lo tiene ya la administradora en su poder, me 

gustaría que reactivará el tema Alicia, porque hasta el momento no he tenido respuesta sobre este tema, ¿no sé 

si tiene alguna novedad ahora usted?  

 

SEÑOR ALCALDE: La Administradora hoy día esta con permiso administrativo, esta Eduardo García 

reemplazándola, pero lo anotamos Director, ahí con el Director de la DGA, para que se programe, dentro del trabajo 

de bacheo, señal que la maquina bacheadora, está trabajando a full, hoy día nosotros estamos con la adquisición 

de una nueva máquina, pero ese tipo de baches y  hundimiento de pavimento, necesitan un trabajo mayor, 

necesitan proyectos que se presenten a nivel de SERVIU, y también en los casos de urgencia, que estuvimos el 

fin de semana, también en algunas ciclovías, tuvimos nuevamente vandalización de las tapas de alcantarillado, se 

robaron las tapas de alcantarillado, y eso también está trabajando la DGA, así que lo dejamos anotado para el 

programa de la bacheadora. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: En estos momentos se  lo estoy enviando a Cristian Castillo, me hace un cometido 

que ya lo recibió, repito, que es la Población los Artesanos, Calle Los Talabarteros N°0746, yo  entiendo esto, 

Alcalde, de qué la bacheadora tapa hoyos de ciertas dimensiones, cuando son hoyos ya más grandes, ya no lo 

puede hacer y, son del SERVIU, también lo tengo claro, el problema es que la gente no lo entiende,  uno le puede 

explicar esto, pero la responsabilidad siempre es del municipio, aunque no lo es, y lo tengo super claro, pero 

lamentablemente la gente no lo entiende, no lo sabe, tú le explicas, o no lo va a querer entender, siempre los 

responsables vamos a ser nosotros. 

 

 

7.2.- Consulta sobre cierre perimetral Cementerio número uno de Rancagua. 
 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA Bueno, segundo punto, yo no sé si está conectado Don Eduardo, Secretario de la 
CORMUN, yo habitualmente, cuando tengo un problema, yo lo llamo antes de presentarlo al Concejo, lo llamé el 
día miércoles 15 de septiembre, o jueves 15, perdón, a las 10:13 horas, pero no me contestó. 
 
Cuando no me contesta porque está ocupado, pero fui casi víctima de un asalto ahí en el cementerio, me encontré 
frente a frente con el vándalo, con el ladrón, que se había pasado de la Calle Aurora,  y yo estaba colocando las 
flores a mi hijo, con mi ex mujer, y apareció el tipo, delante de mí, y ustedes se van a reír, el tipo me conoció, me 
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dijo Don Manuel, ¿cómo está?, y salió arrancando con una cuestión que, llevaba escondida, y se fue al cierre 
perimetral, y se pasó donde yo he contado habitualmente, lo que está pasando,  entonces, no quiero ser majadero 
ni repetitivo, pero acá casi me pasa a mí, le ha pasado a mucha gente, le pasó a la gente que está trabajando en 
el cementerio,  yo sé que esta cuestión no es de un día para otro, pero, por favor, Secretario, si se puede apurar, 
porque yo insisto, le va a pasar un día a cualquier persona, y los responsables va a ser el Alcalde, vamos a hacer 
el municipio o la CORMUN. 
 
SEÑOR ALCALDE: Esto, ¿al interior del cementerio?. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Al interior del cementerio, y estos gallos se pasan por Aurora, y el cierre perimetral 

que está ahí, por detrás del cementerio, ahí es donde fácilmente, si lo que hay que hacer ahí, es levantar el cierre 

perimetral, y ahí se va a acabar el problema. 

 

SEÑOR ALCALDE: Bueno, hay un proyecto justamente de levantamiento, de infraestructura de ahí del cementerio 
número uno, ahora, el contexto, y lo que esta alrededor del cementerio número uno, es particularmente complejo, 
por el entorno, una cosa es la acción de carabineros, que tiene que estar en los exteriores, que estamos 
coordinando, y otra también son los guardias que están al interior del cementerio. 
Tengo entendido ahí Eduardo, nos presentó justamente un tema de cámaras de seguridad, también en los 
interiores, fortalecer las cámaras de seguridad, en los dos cementerios. 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Alcalde, pero perdóname, ahí lo que hay que hacer es subir el cierre perimetral, 
esa es la forma en que los gallos se escapan, entran y salen del cementerio. 
 
SEÑOR ALCALDE: Por eso le contesté Concejal, que justamente el Secretario de la CORMUN, presento, porque 
esto tiene que ver con los recursos del cementerio, y se va a levantar el cierre y también el del cementerio número 
dos de Baquedano. 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Bien muchas gracias. 
 
 
7.3.- Consulta sobre expropiación Gruta, Sector Lourdes. 
 
SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Y mi último punto, tiene que ver con lo que toque la semana pasada, y que yo no 
quiero que esto quede en el olvido, porque a mí me preocupa el tema de la gruta, voy a seguir con este tema, 
porque SERVIU, por medio de un aviso legal, ordena la expropiación de treinta y un inmuebles, ubicados en 
Avenida Baquedano, pero también la expropiación de más de quince metros cuadrado de la Gruta de Lourdes.  
Por su parte, el Senador Castro, ingreso un oficio formal, para la Contraloría Regional de O’Higgins, donde pide 
dejar sin efecto la expropiación, el está haciendo su parte, ahora lo que usted dijo en el último Concejo Alcalde, es 
que íbamos a hacer una carta, dirigirla al Ministro, o viajar a Santiago, mi consulta es la siguiente, ¿por qué hay 
que hacer esto, si yo tengo entendido que aquí hay que hacer un cambio en el plano regulador, parece, y eso 
quiero que me lo explique. 
 
SEÑOR ALCALDE: Se mire, lo que ocurre es que esto es un proyecto, un diseño que está desde hace mucho 

tiempo, nosotros planteamos, y de hecho, cuando se aprobó los recursos del Concejo Regional, se aprobó en el 

Centro Cultural de Baquedano, yo estaba como CORE en ese momento, y lo que se pidió en ese momento, era 

que se estableciera la mesa con los vecinos y vecinas, y también con la iglesia, para evitar la expropiación de la 

gruta, cuando asumí como Alcalde, no había existido ningún tema, ningún tema técnico que hubiera evitado eso. 

Nosotros nos comprometimos a la modificación del plan regulador, que eso fue lo que se estableció, sin embargo, 

en el diseño del SERVIU, todavía sigue el curso del tema de la explotación, nosotros acá lo que vamos a pedir es 

que el Ministro, justamente tome en consideración la opinión de los vecinos y también de la Iglesia, para 

salvaguardar el patrimonio histórico religioso, que es la gruta, esto no es un proyecto municipal, es un proyecto 

SERVIU, ahora, me ingreso también una carta, y eso hay que señalarlo, de los vecinos del parque Koke, y eso 

hay que también considerarlo, o sea, no es solamente la opinión de la Iglesia, que me parece válida, y además 

estoy de acuerdo con que aquí lo técnico, no tiene que primar sobre justamente un tema que es patrimonio de la 
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ciudad, pero tenemos que también tener la reunión con los vecinos del parque Koke, con respecto al cambio de 

perfil y de diseño.  

 

Eso es lo que explique la semana pasada, independiente yo celebró que el Senador Castro, hubiera  instalado 

esto en la Contraloría, pero acá lo que se tiene que modificar es un tema técnico,  y eso es lo que le vamos a pedir 

al Ministro. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: ¿no tienes que modificar el plan?. 

 

SEÑOR ALCALDE: No, eso ya está. 

 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Él dice que esa es la parte que falta. 

 

SEÑOR ALCALDE: No, a ver Eduardo García, en este caso hay que decirlo, porque la semana pasada, también 

lo planteamos, y nuestra parte del plan regulador, ya está, le voy a pedir al SECPLAC, que lo explique, respecto a 

que  numero de modificación, está establecido esto. 

 

SEÑOR EDUARDO GARCÍA: Buenos días Señor Alcalde, buenos días Señores Concejales, efectivamente, el 

plan regulador actualmente no involucra la Gruta, como dentro de su perfil, lo que sucede es que el plan regulador, 

es un mínimo a tomar en cuenta, pero cuando SERVIU, producto de sus proyectos, amplía su uso, sobre el plan 

regulador, nosotros no podemos evitarlo, por eso son expropiaciones, las expropiaciones en realidad son una 

compra  de terrenos, a vecinos obligada, producto de un proyecto de iniciativa del Estado, no necesariamente 

regido por el plan regulador, en el caso de SERVIU,  su proyecto prima sobre el interés Del plan regulador, no es 

un problema del plan regulador, el plan regulador nunca ha afectado la Gruta, oficialmente. 

 

SEÑOR ALCALDE: Entonces, la propuesta para el Concejo, nosotros vamos a solicitar, esto fue la semana 

pasada, estábamos en las fiestas patrias, el Ministro que nos permita también como Alcalde y como Concejo 

Municipal,  expresar justamente nuestra opinión con respecto a este tema, no obstante, también hay que tomar en 

consideración la Carta de los vecinos del Parque Koke. 

 

 

7.4.- Felicitaciones a todo el equipo que trabajo en las Fondas y Ramadas. 
 

SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Y lo último Alcalde,  es simplemente para felicitar a quienes trabajaron en el tema 

de las Fondas y Ramadas, que fueron extensas desde el día 15, hasta el día de ayer, yo no supe de ningún 

desmán, ninguna pelea, todo esto, indudablemente, pasa por un tema de trabajo, yo quiero destacar acá a los 

funcionarios municipales, que trabajaron,  vi a Eduardo García, que está acá, lo vi trabajando mancomunadamente 

ahí con la gente de seguridad, con Ignacio también, de seguridad, bueno, y a todos los funcionarios municipales 

que fueron parte de esto, cuando una fiesta termina de esta forma, con mucha afluencia de público, pero mucha 

afluencia, y termina sin ninguna pelea, sin ningún disturbio, sin ningún vandalismo, pucha que habla bien de la 

organización, felicito también el hecho de que no hayan habido locales con cortitos, discotecas, porque eso 

indudablemente puede ocasionar problemas, así que simplemente felicitar a los que se comprometieron, se 

pusieron la camiseta, saludar a los fonderos que yo creo que les fue a todos bien y simplemente eso Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Gracias Concejal. 

 

Concejal Patricio Henríquez. 
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7.5.- Consulta sobre mejoras Colegio el Cobre. 
 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Gracias Señor Alcalde, tengo solamente un punto, al principio de su  gestión, 

Alcalde, hicimos una visita inspectiva, junto al Director de la CORMUN, Eduardo  Peñaloza,  al colegio El Cobre, 

en donde en esa visita, se asumieron varios compromisos,  de mejoramiento de este establecimiento educacional, 

acceso universal, etcétera, incluso hay un resalto ahí, que habíamos solicitado en Avenida Kennedy, y el otro día, 

por otras razones, me tocó asistir al colegio, y pregunte, el estado de avance de estos proyectos. y había sido nulo 

Alcalde, entonces me preocupa que más de un año de su gestión, aún no hemos hecho absolutamente nada ahí, 

y recién estábamos vie el tema del PADEM, entonces me recordé, y quería señalarle que vemos la posibilidad de 

poder cumplir con estos compromisos, que asumimos específicamente en este Colegio, así como en otros también 

que hemos solicitado a través mío, gracias Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Sí, Concejal, hay dos vías de financiamiento con respecto a los colegios, uno tiene que ir con 

el FAET, y lo otro es con la conservación de infraestructura escolar, que es del Ministerio de Educación.  

 

Nosotros hemos hecho un recorrido por varios establecimientos, justamente anunciando, cuales van a hacer las 

obras de infraestructura, porque esto se hizo también con el levantamiento de la comunidad educativa, de cuáles 

son las obras de infraestructura que se van a realiza, entonces le vamos a preguntar a la COMUN, en relación a 

eso, específicamente, en el caso del acceso universal, es algo que puede hacerlo con fondos propios, pero obras 

de mayor envergadura necesitan estas dos líneas de financiamiento, que entre paréntesis el de  conservación, 

todavía el Ministerio no lo libera ni adjudica, nosotros dependemos de eso, y también ha pasado más de un año y 

no tenemos adjudicación de los proyectos de conservación de establecimiento educacional. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Yo le voy a hacer llegar Alcalde, una carta que le enviaron hace un tiempo atrás, 

que algunas son pequeñas intervenciones,  que no requieren de mayor gasto, así que sería bueno ir avanzando, 

por lo menos en eso , de lo más pequeño a lo más grande. 

 

SEÑOR ALCALDE: Lo vamos a mandar a la Corporación Municipal. 

 

SEÑOR PATRICIO HENRÍQUEZ: Gracias Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Concejal Avendaño. 

 

 

7.6.- Consulta de vecinos, departamentos colindantes al Castillo Butron. 
 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Muchas gracias Alcalde, hace una semana atrás me reuní con vecinos de los 

departamentos que están colindantes con el Castillo Butron, creo que es de público conocimiento los problemas 

que han tenido esos departamentos, sobre hundimiento de terreno, salida de cañería, etcétera, ellos se han reunido 

con SERVIU, con la empresa y con el municipio, y la verdad, es que señalan que necesitan una solución, Y que 

cada uno de los agentes tiene cierto grado de responsabilidad, frente a la infraestructura de su departamento, en 

especial sobre una autorización parcial, a la recepción final de los edificios, ellos me mostraron unos documentos 

que son emitidos por el municipio. 

 

Entonces, más allá, de ahora buscar una responsabilidad, y pedirle acá al Concejal Henríquez, que preside la 
Comisión Territorial, poder ver los antecedentes, que nos señalan los vecinos, para calificarle desde el municipio, 
quien realmente tiene la responsabilidad, porque digamos las cosas como son, muchas veces cuando pasan 
incidentes, nadie quiere hacerse cargo, ni la empresa constructora, ni el SERVIU, etcétera, eso por una parte 
Señor Alcalde, de ser posible para invitar a los vecinos a una Comisión. 
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SEÑOR ALCALDE: Vamos  a invitar a los vecinos a la Comisión, no se si esta Juan Carlos Ortiz, ahí, pero, hay 

ciertas responsabilidades que tiene el municipio, con respecto a la recepción, tiene que ver con los documentos, 

pero acá es un proyecto SERVIU. 

 

Juan Carlos, ¿estas por ahí?. 

 

Juan Carlos, yo creo que es bueno explicarlo con respecto a lo que significa justamente este proyecto. 

 
SEÑOR JUAN CARLOS ORTIZ: Si Alcalde, buenos días Alcalde, Señores Concejales, Señoras Concejalas, 

público que escucha, compañeros, Directores, efectivamente, lo que plantea el Concejal, es un tema de larga data, 

pero aquí yo me reuní personalmente con un grupo de vecinos, y acá estamos en presencia, la responsabilidad 

legal de la inmobiliaria, o el primer vendedor, el artículo N°18, de la Ley de Urbanismo y Construcciones, es clara 

al respecto, establece los plazos, para hacer, cierto, los propietarios, las denuncias respectivas, respecto a la 

calidad de estas viviendas, efectivamente, este conjunto que construyó, la inmobiliaria Armas, esta presentado en 

etapas, y las recepciones son, efectivamente parcial, de una etapa, y de la segunda etapa, falta la recepción total, 

pero todas las empresas que tienen que certificar los servicios, agua potable, el SEC y todo, esa documentación 

está, se les ha entregado a los vecinos toda están documentación, entonces acá lo que tiene que ocurrir es la 

demanda colectiva, que lo han hecho varios vecinos, respecto de repente a la mala calidad de las viviendas, 

tuvimos hace tiempo atrás Galilea, en el Sector de Viña Santa Blanca, en que los vecinos a través de los canales 

de SERNAC,  hicieron una denuncia colectiva contra la inmobiliaria,  yo no tengo problema de seguir reuniéndome 

con los vecinos, pero acá necesitan asesoría legal, para hacer las denuncias y no se pasen los plazos, que 

establece la ley, al parecer quedan solamente los diez años de la parte estructural, los tres y los cinco años que la 

ley establece para algunas terminaciones, esos plazos ya están vencidos, ya que es a partir de la fecha de 

recepción, eso, Alcalde, señores Concejales, cualquier duda yo a sus consultas. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Me habían dicho que se habían reunido con parte de los funcionarios, lo 

agradezco, pero señaló el punto en el Concejo, para que quede claro a los vecinos, de  qué es lo que se tiene que 

hacer, que es la demanda colectiva frente a la inmobiliaria, si no mal recuerdo, se hizo un acuerdo acá con el 

SERNAC, ¿o no señor Alcalde? 

 

SEÑOR ALCALDE: No, no, hay un programa con el SERNAC, pero es lo que le iba a señalar, se pueden acercar 

a CONADECU, nosotros tenemos acá en el edificio central, justamente la oficina del Convenio con CONADECU, 

municipalidad de Rancagua, pero efectivamente ahí, lo que corresponde es una demanda colectiva.  

 

SEÑOR JUAN CARLOS ORTIZ:  Si Alcalde, para terminar, señalar que a la inmobiliaria Armas, se envió una 

denuncia al Juzgado Policía Local, recientemente, porque nosotros lo percibimos para que repararan, hicieran 

algunas acciones, tal como establece la ley, denuncia al juzgado policía local, entonces vamos a hacer las 

gestiones con el  Juzgado de Policía Local, para saber qué se concluyó, , con la citación a la inmobiliaria Armas, 

eso Alcalde. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Muchas gracias Director por la información, ahí le voy a hacer llegar esto a los 

vecinos y vecinas del sector. 

 

 

7.7.- Destacar el trabajo de los funcionaron que participaron en las fiestas patrias. 
 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO El otro punto, señor Alcalde, destacar como los funcionarios, participaron en las 

fiestas patrias, es algo que yo lo agradezco y tal como lo dice le Concejal Villagra, se vio reflejada la seguridad en 

la comunidad, y en especial en las Fondas, que lamentablemente hace varios años atrás estábamos de cierta 
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manera, mal acostumbrado a que sucediera algún evento catastrófico dentro de las Fondas,  así que se destaca. 

No obstante a ello, siempre hay cosas que se pueden mejorar, habían funcionarios bueno este caso de la 

Corporación, que manejarán las camionetas, que no estaba con ningún implemento de seguridad, y tampoco 

ningún implemento que en ese minuto lo diferenciará del resto de las personas, yo se lo hice saber al Director, a 

Jorge, que le agradezco que me haya respondido el teléfono en esos momentos, que estaba trabajando, y es 

importante que eso se pueda subsanar lo más rápido posible, Señor Alcalde, ya que independiente de que si estos 

no se bajan de los móviles, si estos no participan en un arresto, o cualquier cosa, el evitar cualquier catástrofe, es 

importante de hacerlo, pero no obstante ello,  vi como funcionaron, y funcionaron súper bien, y lo destacó, y lo 

agradezco, eso Señor Alcalde, mis dos puntos varios. 

 

SEÑOR ALCALDE: Gracias Concejal. 

 

Concejala Viviana Morales. 

 

 

7.8.- Consulta sobre postes y paraderos de Calle Illanes, pintados de color celeste. 
 

SEÑORA VIVIANA MORALES: Gracias Alcalde, bueno saludar también a toda la gente y a mis colegas, y a los 

chicos que están ahí en el sonido, haciendo esta transmisión, y a todos los funcionarios también. 

 

Primero pase ayer por Illanes, Señor Alcalde, y vecinos por Illanes de la Alameda, hasta República, están pintados, 

postes, y paraderos celeste con negro, se ve muy feo, horrible, la verdad es que yo sugiero, yo te pregunto, ¿esto 

se hizo con autorización, o se hizo con el impulso del momento?, porque supongo que eso debe ser el O´Higgins, 

donde yo insto a que mejor demos espacio para hacer murales, más que hacer este tipo de intervenciones, no sé 

quién me puede responder esa pregunta. 

 

SEÑOR ALCALDE: Bueno, no fue con autorización, el municipio no ha pintado  ningún paradero, Concejala. 

 

SEÑORA VIVIANA MORALES: Entonces, lo hizo la hinchada. 
 
SEÑOR ALCALDE: No sé, quien lo pinto. 
 
SEÑORA VIVIANA MORALES: Bueno, en el fondo lo que digo, ¿se puede solucionar eso?, la verdad es que se 
ve muy, se ve un impacto estético, Illanes es una Avenida muy linda, verde, árboles gigantes, y eso se ve de 
verdad, no sé, creo que lo propongo en el punto, y creo que debería solucionarse eso estéticamente. 
 
SEÑOR ALCALDE: Revisémoslo Cristian, revisemos esos paraderos, yo no los he visto. 

 

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: El tema de los paraderos, los podemos ver, pero el tema de los postes, son 

propiedad de CGE, por lo tanto nosotros no podemos ir a pintar los postes, lo que tendríamos que hacer, es oficiar 

a ellos, para ver como resuelven. 

 

SEÑORA VIVIANA MORALES: Si, es que bueno, de todas formas, no se si se puede regularizar, por algún tipo 

de Ordenanza, donde también, no se pueda hacer una intervención estética, como cualquier persona que quiera 

hacerlos. 

 

SEÑOR ALCALDE: Me parece la revisión de la Ordenanza, independiente, la Ordenanza regula, pero me parece 

super bien. 

 

Pidieron la palabra dos Concejales sobre el punto, Concejal Arellano, y la Concejala Vidal. 
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SEÑOR MANUEL VILLAGRA: Alcalde, me parece que lo que dice Viviana, es lo correcto, hay que hacer una 

Ordenanza, porque no puede ser, que lo que es propiedad privada, que tiene impacto público como el caso de los 

postes de la CGE, queden al libre albedrio, CGE, debiera generar mantención, y no solo en esos aspectos, yo 

había dejado para último punto, algo que tiene que ver con CGE, sacan los postres de una ciclovía que instalaron 

a la mala, y hoy día dejan los hoyos, y tuvimos dos accidentes estos días, que cayeron ciclistas dentro de los 

hoyos, entonces yo creo que eso hay que regularlo, definitivamente con una Ordenanza, que genere 

responsabilidad, en las empresas privadas, que tienen impacto público, CGE, ESSBIO, todos los que tienen 

impacto público, no pueden seguir diciendo “no si el problema es de ESSBIO”, lo que la gente quiere es que 

ESSBIO lo haga, y si no lo hace, que pague como corresponde, a cualquier Chileno que cometa una infracción, 

entonces hay que regularlo, hay que ponerlo en una Ordenanza, Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, Concejala Vidal. 

 

SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Si, Alcalde, apoyar lo que dice Viviana, porque estoy totalmente de acuerdo, y 

me ha pasado, ella lo vio en Illanes, yo lo he visto en otras calles, y nuestros bancos, estos bancos de cemento, 

están todos rayados,  no puede ser, por mucho que se quiera demostrar el afecto por el equipo de fútbol favorito, 

se ve sucio, desordenado y yo creo como dice Carlos, hay que incorporarlo en alguna Ordenanza, y poder multar 

a esa gente, si es que se llega a conocer la identidad, pero horrible y creo que ellos piensan, que están 

engrandeciendo, o adornando, y están haciendo todo lo contrario, muy feo. 

 

SEÑOR ALCALDE: Secretario, ¿en qué Comisión se tiene que ver la Ordenanza?. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: En Régimen Interno. 

 

SEÑOR ALCALDE: En este caso en Régimen Interno, Cristian, Director, se hace una propuesta, con respecto a 
la Ordenanza, para que lo vean los Concejales y Concejalas, con respecto a esta materia, porque no solamente 
que incluya el tema de los rayados, sino que también el tema de los trabajos, que en este caso desarrollan ESSBIO, 
CGE, que además debieran tener un cartel diciendo que son trabajo de ellos, lo vemos entonces, para que se vea 
en la Comisión. 
 
 
SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Si, hace unos días atrás, antes del 18, se comunicó, el SEREMI de Energía, 

señalándome lo mismo, si existía una Ordenanza, que, precisamente lo que decía el Concejal Arellano, si existía 

una Ordenanza de poder hacerles pagar, de alguna manera, con alguna multa, por los daños de infraestructura, 

que hacían en los servicios básicos, tanto luz como agua. 

 

Hay que recordar que no solamente son los postes que se cambian, sino también las intervenciones que hace 

ESSBIO, en los barrios más lejanos al centro de Rancagua, en especial, Población Recreo, donde hacen un hoyo, 

tapan con la tierra y ponen unos palos para, de alguna manera señalar, que ahí hay un hoyo, y no tienen que pasar 

por ahí. 

 

Si es de Régimen Interno, para poder hacer la Ordenanza, sería bastante bueno hacerla, e invitar al SEREMI de 

Energía, y el SEREMI de Transporte, quienes podrían nutrir, está Ordenanza y ver el requerimiento legal, para 

hacerles cobrar a estas empresas, monopólicas de servicios básicos, eso sería Señor Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Yo no lo conozco en detalle la Ordenanza, le doy la palabra a Cristian Castillo. 

 

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: Con respecto al tema de iluminación, la estaba revisando porque nosotros 

sacamos una Ordenanza el año 2019, que posteriormente se modificó, y de hecho en esta administración, también 

se hizo una pequeña modificación, hace un tiempo, y dentro del primer artículo se menciona que las empresas 
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eléctricas, tienen que pasar los proyectos por aprobación de la unidad técnica municipal, que en este caso es 

SECPLAC, cuando paso el tema de los postes, yo recuerdo haber conversado con Manuel, y les dije que le echara 

encima la Ordenanza a CGE, no sé si finalmente  lo hicieron o no, pero se menciona que deben pasar por la unidad 

técnica, todos los proyectos que afectan en la comuna, ¿que nos pasaba antiguamente?, de repente instalaban 

postes, al lado de postes, y nos ocupaban la misma infraestructura existente. 

 

Entonces, se reguló un poco, por lo tanto habría que revisar si es que esa es  la Ordenanza que regula un poco lo 

que es instalación, ahí no menciona el tema de pintar, u esas cosas, pero quizás se puede complementar, porque 

una Ordenanza específica, que tiene relación con temas de iluminación, y tema eléctrico en la vía pública, y se  

conversó también con la referencia al plan regulador, donde se menciona aquellos lugares que se deben soterrar, 

y que no se permite la basura aérea,  por decirlo de alguna forma, o  las instalaciones  eléctricas aéreas. 

 

SEÑOR ALCALDE: Gracias Director. 

 

SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde, solo mencionar un tema que es super importante, durante el fin de 

semana del 18, me llegaron dos correos, de Comités de Seguridad, donde ahora se están robando los tensores, 

como es metal, y deben ser unos cinco kilos de material metálico, el peligro que están esos barrios, yo se lo derive 

a CGE, entonces, ahí están ocurriendo delitos hoy día, que están poniendo en peligro a las personas, por el robo 

de los servicios privados de prestación de servicio público, perdón de servicios primaria, básico, yo creo que ahí, 

insisto, yo creo  Alcalde que nos anotamos un punto, si empezamos a dar, con la facilidad que ellos instalan, 

también tenemos que nosotros controlar. 

 

SEÑOR ALCALDE: Bueno, para que lo vean en la comisión, la próxima semana. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Alcalde, y para cortar los cables, andan unas cosas  que se estiran,  toman el cable 

correspondiente, le dan un tirón y caen, no se demoran nada, en hacer un desastre. 

 

SEÑOR EMERSON AVENDAÑO: Algunas veces se disfrazan de la compañía. 

 

SEÑOR ALCALDE: Andan disfrazados. 

 

SEÑOR CARLOS MORALES: Y lo otro Alcalde, respecto a los hoyos, en la  esquina de mi casa, se rompió una 
matriz de agua hace un tiempo, y dejo el desastre en la zona, se reparó por ESSBIO, y cuando hicieron los trabajos, 
la gente no compacto. 
 
SEÑOR ALCALDE: Precisamente eso es lo que se tiene que regular, y también colocar, porque aquí los trabajos 
de ESSBIO, trabajos de CGE, que son empresas además privadas, contratista, posteriormente, los reclamos llega 
al municipio, cuando no son temas municipales, ni de arreglos municipales, sino que corresponden a estas 
empresas y eso es lo que tiene que estar, también regulado, yo lo voy a pedir, que la Ordenanza además, exija, 
que tengan que tener un cartel, en cada uno de los trabajos que ellos están desarrollando, donde digan  que 
corresponden a la empresa que están desarrollando, porque hablamos de dos, pero también están las empresas 
de telecomunicaciones, también están las empresas de cable, de fibra óptica, todo eso, pero veámoslo en la 
comisión. 
 
SEÑORA JACQUELINE VIDAL: Perdón Alcalde, cortito, eso mismo para nosotros, entonces, con el tema de la 

tapa de alcantarillas, pues nunca están marcadas, y ya hemos sido víctimas nosotros mismos, entonces también 

nosotros deberíamos, no se con una huincha, lo que sea, pero puedo mencionar varios este fin de semana que no 

están, entonces también deberían marcarlos, porque eso sale caro también. 

 

SEÑOR ALCALDE: Sí, yo creo que sería bueno constituir una mesa, independiente del tema de la Ordenanza , 

con los Directores también que estén involucrados directamente en esto. 



Concejo Municipal - Sesión Ordinaria N° 71 (20.09.2022) 

 

26 

 

Concejala Viviana Morales. 

 

 

7.9.- Consulta sobre recuperación Centro Cultural Oriente. 
 

SEÑORA VIVIANA MORALES: Muchas gracias, el otro punto Alcalde, es preguntar, ¿ cuándo vamos a recuperar 

el Centro Cultural Oriente?, tiene algún tipo de fecha, eso, como para obtener ese espacio, que es de la 

municipalidad. 

 

SEÑOR ALCALDE: Bueno, en este caso, Rodrigo, yo creo que es bueno, que lo explique jurídicamente, porque 
yo le voy a explicar el contexto, aquí hay una ocupación, justamente de persona, con extranjeros que acá lo están 
haciendo de manera irregular.  
 
Nosotros lo hemos dicho en reiteradas oportunidades, producto de la emergencia, se estableció, justamente un 
apoyo, principalmente mirando los temas de infancia, de los niños, sin embargo, después, aquí no solamente hubo 
un tema de aprovechamiento de personas que están ahí, sino que también, aprovechamiento político con respecto 
a eso, con respecto a lo que significa la responsabilidad del municipio, con un albergue.  
 
Acá los albergues son de responsabilidad del Ministerio de Desarrollo Social, nosotros lo que  hemos pedido, es  
que exista la reubicación de las personas, hay diecisiete, ahí me va a corregir la Directora de Desarrollo 
comunitario, hay diecisiete personas, que se le ofreció la reubicación, en condiciones y en lugares de mejor calidad, 
y se están rehusando hacerlo, así que me parece que ahí van a ver más temas legales y jurídicos que vamos a 
tener que ejercer  para la recuperación, Rodrigo. 
 
SEÑOR RODRIGO VERGARA: Si, Alcalde gracias Concejala Viviana Morales, y para los que están presentes 

contarles que hay un recurso de protección vigente, en la Ilustrísima Corte de Apelaciones de Rancagua, que fue 

interpuesto justamente por la Organización, y en ese contexto hay una orden de no innovar, que se solicitó, por 

las personas, y esa orden de no innova, significa que nosotros no podemos alterar lo que está ocurriendo allí, 

mientras la Ilustrísima Corte no observe, analice, el fondo de esta acción de protección, que fue recurrida por estas 

personas, por tanto, ante eso nosotros no podemos, ya se nos solicitó informe a la Municipalidad, informe que ya 

fue evacuado ante la Ilustrísima  Corte, eso es Señor Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Gracias, ¿tiene otro punto Concejala? 

 

 

7.10.- Proyecto del SERVIU, que involucra gruta Lourdes.  
 

SEÑORA VIVIANA MORALES: Si, el último punto quería, quiero ser bien respetuosa de todas formas, con este 

punto, porque al parecer la semana pasada, con respecto al punto de la de la Gruta del Señor Alcalde,  me parece 

que los antecedentes generales del proyecto de SERVIU, vienen a descongestionar el asunto vehicular, aquí hay 

un estudio de por qué se va a abrir esta esta Avenida Baquedano, hay un asunto de una imagen deteriorada, 

urbana, hay un conflicto vehículo, ciclista, peatón, también, dentro de esa calle, y más que nada, que me gustaría 

que nos cerráramos el punto, tenemos que seguir conversando este punto, hacer un llamado a la Iglesia católica 

también, y escuchar a los  vecinos del Parque Koke, porque tienen que ser escuchados, y creo que aquí hay un 

estudio bien amplio, sin necesidad de faltar el respeto a la fe, sin embargo, creo que el desarrollo de la comuna es 

importante, eso Señor Alcalde, creo que es como seguir conversando el tema, y no cerrarlo acá. 

 

SEÑOR ALCALDE: Sí, bueno, es precisamente lo que hemos planteado, es justamente la opinión de los vecinos 

del Parque Koke, que nos ingresaron su carta, es importante, acá en la Avenida Baquedano, sin duda hay un 

desahogo importante frente a la mala planificación que hubo en el Sector Poniente de Rancagua, un sector que 

además hoy día va a tener una congestión importante, producto de la autorización de más de mil departamentos 
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que están alrededor del Hospital Regional.  

 

El tema de la conectividad, es relevante, porque aquí, nosotros hemos planteado, justamente eso, que no pasa a 

llevar el tema cultural y religioso,  pero tiene que llegar ahí una mesa, donde podamos nosotros hacer real la 

solicitud que le hicimos al SERVIU, Pero la conectividad es relevante. 

 

SEÑORA VIVIANA MORALES: Eso Señor Alcalde, muchas gracias. 
 
SEÑORA VIVIANA MORALES: Gracias Viviana. 
 
Concejal Guzmán. 
 
 
7.11.- Intervención por Vecinos del Sector Bosques de San Francisco. 
 
SEÑOR HUGO GUZMÁN: Bien gracias Alcalde, tengo dos puntos varios, el primero tiene que ver con vecinos del 

Sector de los Bosques de San Francisco, CONAVICOOP, por dos temas: 

 

Lo primero, me indican que hace más de un año están esperando los resaltos, y entiendo que hay un tema de 
stock, y que había una cierta complicación, pero me piden que le recuerde que está pendiente los resaltos, sobre 
todo porque en esa Avenida, me indican que es muy transitada, dado que además de las vivienda, existen también 
ya por lo menos  tres o cuatro negocios, que hacen reparto a domicilio, tienen pizzería, botillería, una fuente de 
Soda, entonces circula mucha moto, y hay mucho tránsito por esas calles, además de la locomoción colectiva.  
 
Y hablando de locomoción colectiva, me indican que una micro, voto la cámara de Seguridad que tienen, ahí me 
adjuntan una foto, está la cámara botada en  el suelo, entonces requieren, me dicen que ya se comunicaron con 
Cristian Castillos, y que están a la espera, de que puedan resolver el tema de la cámara, sobre todo porque les da 
la seguridad que ellos requieren,  en cuanto al tránsito y en cuanto a la delincuencia también, eso como primer 
punto, Villa CONAVICOOP,   con los Bosques, Calle Bolivia. 
 
SEÑOR ALCALDE: Veamos eso Cristian. 

 

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: El tema de las cámaras, perdón, no me ha llegado el antecedente, y eso no lo 

vemos nosotros como Dirección de Gestión Ambiental. 

 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Puede que yo haya cometido un error Cristian, y ellos se referían al Concejal Cristian, 
que me pusieron solo Cristian. 
 
SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: Pero lo podemos ir a revisar, porque esos temas son de informática. 

 

SEÑOR ALCALDE: Cristian, revisémoslo bien, porque esa cámara me parece de los últimos puntos que 

colocamos, viendo la estructura, así que para podamos revisarlo. 

 

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: Okey. 

 

 

7.12.- Poner en conocimiento, presentación en el Tribunal Electoral Regional, en contra  del Alcalde de 
Rancagua. 
 

SEÑOR HUGO GUZMÁN: Bien, y como segundo punto, señor Alcalde, quisiera poner en conocimiento de este 

Concejo, de los funcionarios, y sobre todo de los vecinos, y principalmente de usted, que los Concejales Emerson 

Avendaño, Valentina Cáceres, María del Carmen Orueta, y quién habla, haciendo el  uso que nos otorga el artículo 
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N°60 de la ley 18695, hemos hecho una presentación en el Tribunal Electoral Regional, en contra del Alcalde de 

Rancagua, por notable abandono de deberes e infracción grave al principio de probidad administrativa. 

Los detalles de esto lo vamos a entregar en un punto de prensa al mediodía, aquí en el frontis del municipio, y 

también hacemos la invitación a los Concejales que se quieran unir a este requerimiento, a que los podamos 

conversar, le entregamos el documento para que lo vean bien, y también se pueden sumar a este requerimiento, 

eso señor Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien Concejal. 

 

Hay que tener responsabilidad en las denuncias que se hacen, y también con respecto a las acciones, con toda 
libertad, pueden hacer las denuncias, así como no se firmó en algún momento, un notable abandono de deberes, 
hoy día creo que esto tiene que tener sustento, y cuando se hacen denuncias por un tema de prensa y no tienen 
fondo, eso se verá en los informes finales que se establezcan, eso es lo que quiero señalar, y está en todo su 
derecho, porque así hemos visto la actitud permanente que han tenido con respecto a nuestra administración, de 
nuestra gestión, en la ciudad de Rancagua.  
 
Tiene la palabra el Concejal Arellano. 
 
SEÑOR HUGO GUZMÁN: Disculpe, sobre el punto, aclarar a los vecinos, y sobre todo los funcionarios, que los 

Concejales lo que estamos haciendo es cumplir con nuestro rol, con nuestra función, todas las denuncias que 

hemos hecho en Contraloría, todos los puntos que hemos dicho acá en Concejo, y obviamente este requerimiento 

que hemos hecho, está todo documentado con base, con fundamento, en ningún caso se trata de un 

hostigamiento, o ataque político, sino que se trata de cumplir nuestra función, para lo cual, fuimos elegidos por los 

vecinos y vecinas de Rancagua, eso solamente Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, me imagino que hay informes finales de eso, todavía no llega ningún informe de la 

Contraloría, todavía no hay ninguna investigación, por tanto a mí me parece que uno tiene que ser responsable, 

aquí, cuando hemos hecho nosotros, hemos presentado informes de la Contraloría, se han presentado en el 

Concejo Municipal, desde el primer día, pero cuando se hacen denuncias sin esperar los informes finales, creo 

que hay que tener responsabilidad, no solamente hacerlo como un acto político, hostigamiento, de querer destruir 

la gestión que estamos realizando. 

 

Concejal Arellano, tiene la palabra. 
 
 
7.12.- Consulta sobre la falta de placeros en las plazas del Sector Nelson Pereira. 
 
SEÑOR CARLOS ARELLANO: Alcalde, siguiendo el  temas de los vecinos, en la Nelson Pereira, las plazas de 

Calle Calama, están sin placeros asignados, toda la calle Galán Calama, lago Chungará, la Multi Cancha de la 

Nelson Pereira, Caspana, y Rio Verde, el Pasaje Parinacota,  se hizo un corte de pasto, no de césped, de maleza, 

absolutamente parcial, es donde instalan cosas de la Municipalidad, pero el resto quedo todo lleno de maleza, ver 

si es posible, primero ver el tema de la falta de placeros, que es complicado por el calor que se nos viene, y lo otro 

poder hacer una limpieza general, ya que vamos a tener una primavera de pastos largos, para empezar a 

trabajarlos desde ya. 

 

SEÑOR ALCALDE: Cristian, me llego también ese requerimiento, me parece que de Juan Córdova, también hizo 

la solicitud con respecto a que había plazas que, hace rato no tiene placeros. 

 

SEÑOR CRISTIAN CASTILLO: Lo vamos a revisar Alcalde, por lo general, llegan requerimientos  de que hay 

áreas verdes que están sin placeros, a la unidad técnica, han habido ocasiones que los placeros renuncian, se 

van, ahí nosotros presionamos rápidamente a las empresas, para que los repongan, pero se va a hacer el Chequeo 



Concejo Municipal - Sesión Ordinaria N° 71 (20.09.2022) 

 

29 

 

general en la Nelson Pereira. 

 

Con respecto al tema de las malezas, eso también estamos con el contrato en ejecución del desmalezado, en Viña 

del Mar, algo alcanzamos a hacer, estamos tratando de atacar dónde están las mayores urgencias, porque como 

dice Don Carlos, más que pasto, vamos a tener  mucha maleza, producto de la cantidad de agua, y los calores 

que vienen ahora en este tiempo,  así que lo vamos a pasar a llevar controlando, eso Alcalde. 

 

SEÑOR ALCALDE: Muy bien, no habiendo más puntos varios, quiero agradecer justamente el trabajo que se hizo 

durante este fin de semana, después de dos años de pandemia, tuvimos la posibilidad de celebrar nuestras fiestas 

patrias, fueron cerca de noventa mil personas, según los cálculos que estuvieron justamente la celebración de la 

Media Luna Rancagua, y quiero destacar varias cosas: 

 

Primero a los funcionarios que están en toda la parte medioambiental, uno de los comentarios que hemos recibido 

permanentemente, es que había limpieza, no como otros años, de hecho, me junté a conversar justamente con 

una de las personas que está, unas mujeres que estaban trabajando, y decían que tuvieron menos trabajo que 

otros años, porque si bien es cierto, los puntos limpios tienen que ir mejorando, tenemos que ir cambiando una 

cultura, justamente nuestra ciudad para hacer una ciudad más verde y sustentable, en las fondas pudimos ver que 

había menos suciedad, y así me lo confirmaron. 

 

Lo segundo, con respecto a la seguridad, estaba justamente conversando con el Subsecretario de la Prevención 

del Delito, y me preguntaba, cuál era la evaluación de las fondas, y más allá de una riña,  y de un arresto, que se 

hizo justamente por acción de nuestras cámaras de seguridad, donde se vio una persona haciendo un delito, no 

tuvimos mayores incidentes, y ese es un trabajo también de la Dirección de Seguridad Pública, de Carabineros,  

agradecer a Carabineros precisamente, y destacar algo que me dijeron muchas personas de la Fondas,  que esto 

volvió a ser familiar., hasta muy tarde estaban justamente la familia, recorriendo las fondas, porque sentían que 

estaba más segura, y eso es el trabajo, justamente que se hizo con respecto a la tecnología que se implementó, y 

también el trabajo de la Dirección de Seguridad Pública.  

 

Quiero destacarlo, porque, en definitiva, no era una tarea fácil, independiente de todas las dificultades, y además 

la rigurosidad con que se actuó, a las 09:00horas se cerraba, justamente ayer se cerraba a las 09:00 horas,  y no 

se dejó ingresar a ninguna persona, independiente de su condición, independiente lo que quisiera, sino que se 

cumplió con la normativa, de justamente, cerrar en los horarios pertinentes. 

 

Saludar a los fonderos, a los fonderos tradicionales de Rancagua, con el Concejal Villagra, nos reunimos, de 

hecho, conformaron la Asociación de Fondos de Rancagua, donde la idea no es solamente que tengamos una 

celebración de fiestas patrias, sino que también tengamos distintos eventos de fiestas costumbristas, justamente 

en la Medialuna o en otros lugares, así que saludar a la familia de Rancagua, que participaron, y que digo es muy 

grato, y con gusto decir que no tuvimos mayor incidente en materia de seguridad, en esta celebración de las fiestas 

patrias, así que un abrazo y saludos a todos, justamente los funcionarios y funcionarias que estuvieron trabajando 

durante el fin de semana, mientras otros estaban celebrando. 

 

Con eso damos por finalizada la Sesión ordinaria número setenta y uno del Concejo Municipal.  

 

Siendo las 10:56 horas, se da término a la presente Sesión de Concejo. 

 

 

 


